

ten im bayreith-böhmenischen Grenzraum" und zeigt durch aufschlußreiche, interessante Zeichnungen und Fotos Otto Schumanns Gedicht „Schild aus einem Wasserbrunnen“ folgen später noch „Winterliche Düssel“ und „z. die Borch“. Dann erschließt Otto Schumann eine Münzgeschichte über eine Schmiedegesellschaft bei Bogenheit an der bayreith-böhmenischen Grenze und Karl Angermann schließt das Gedicht „Met Matier“ im Rahmen einer Mundart. Dem Besuch des Pfarrers und Universitätsprofessors August Heinrich Francke aus Halle/Saale im Jahre 1718 in Oberkressen ist der Beitrag von Kurt Möhlmann gewidmet. „Herrliche Berge, sonstige Höhen“ überschreibt Jakob R. Hegner seinen Aufsatz über die botanischen Besonderheiten der Projekte bei Werlitz. Heute Verkennung aus Bad Seben und Umgebung verordnet die 21. Folge der „Schaut“ von Heinrich Stöckl. Die Erzählung „Die Lipizzanerfalle“ von Georg Schützmaier führt uns zurück in die Geschichten des Dreißigjährigen Kriegs. Hans Wohlhab berichtet über „Alte Brauchtum“, Hans Kübler erzählt „Wossiger Geschichte“ und Hans Kramer erzählt zwei Gedichte „Die Hochzeitstide“ und „Übers Frankenwald-Mahl“ bei. Mit Steinbeusen beschreibt sich Hans Borka in seiner Abhandlung „Das Kreuz am Wigo“, Oskar Holand erläutert „Das Gipfelstötten am Kaiserhünen“ am Dreifürstenberg bei Rehau, wo die Klöster von Sachsen, Bayern und Böhmen zu gemeinsamer Betreuung zusammengekommen sein sollen. „Das Head“ von Willi Schreyer ist eine lustige Fliegengeschichte und auch Ulrich Meyer führt uns mit „Das Lehrerbildungs-Institut zu Kauendorf“ in vergangene Zeiten zurück. Etwas der Zeitung von F. W. Sauer „Im seligen Kristallhall anno 1929“ und Paul Seubt gibt den „Lebenslauf eines Steinbrechers“, ein Hochbegabtes Original wird von Ludwig Hettnerreich in „Der Kreis kleine Pechal“ vorgestellt. „Die guten Hande“ ist eine heimatliche Wi-

der-Geschichte von Karl Springerwald, wogegen Willi Hettnerich mit „Die wildegeiger Geiß“ eine heitere Jugendserinnerung hinter „Gedanken zur Automatik“ macht sich Georg Friedlach und es schreibt auch über einen „Jugendherz im 20. Jahrhundert“, A. Reichold weiß in seiner Geschichte „Der nicht gehauene Mantel“ von harter Zeit und Abgerissenen. Eine Zeitungsgeschichte „An Matratenza“ und eine Weihnachtsgeschichte „Die rechte Frei“ von Otto Schumann das Gedicht „Jahr und Spiegel“ von Otto Schumann und ein oberfränkischer Messen- und Märkte-Kalender beschließen den unterhaltsamen und aufschlußreichen Band.

F. U.

von Treck Peter, Frau Igna Michael von Neumann, Mainfränkische Studien Bd. 6, Gemeinsam herausg. u. der Gesellschaft „Freunde Mainfränkischer Kunst und Geschichte“ v. V. Würzburg und vom Historischen Verein Schweinfurt v. V. 1972 IV 284-55, 80 Abbildungen, DM 12,-. Vorlesungsreihe für Mitglieder der Hessengesell. DM 5,-. Mit dieser von der Philosophischen Fakultät der Universität Würzburg als Dissertation angenommenen Arbeit fand der Architekt Franz Igna Michael von Neumann, der in der Überlieferung ganz unter dem Schatten seines bekannteren Vaters Philipp von Neumann steht, die präziseste Würdigung. Die von der Volkshochschule Karl Hart in der örtlichen Ausarbeitung offener Druck aus der hergeleiteten Publikation erzielt ein deutliches Bild vom Schaffen von Neumann, gegliedert nach Sakral- und Profanbauten, den Raum Bamberg, Nürnberg, Würzburg, Mainz, Speyer in einer transparenten, erstaunlich reicher Ausdrucksapparatur, gute Register (noch architekturtheoretischer Schriften), umfangreicher interaktiver Bildteil. Verschriftigte Dolgungen der mit großer Gründlichkeit erarbeiteten Studie.

## Wein in der eigenen Haut

### Sensorische Weinschätze in verschütteten Kellern

Nach einer Vorstellung, die tief im Volksglauben war, zieht der Wein mit der Zeit um sich selber eine Haut. Je älter er wird, um so stärker wird die Kruste aus Weinrinde, und schließlich können die Fäulnischen verenden und abfallen, ohne daß der Websaft abläuft. Der Wein liegt dann in seiner eigenen Haut, reicht der Volksmund. Dessen ist in Sagen vielfach die Rede.

So erzählt man im Kahlgrund, daß die Hinter der Handelsburg große Schätze und Weinkrüge in den Kellergewölben gelagert hatten. Nach der Errichtung der Burg wurde nichts gestohlen und die Schätze liegen jetzt tief in der Erde, überdeckt von den Trümmer und brechen von den Geistern der Erschlagenen. Die Flasser sind längst mensch geworden und der alte Wein lagert seit mehr als vierhundert Jahren in seiner eigenen Haut. Als die Raine noch zugänglich war, weideten einmal Hirten ihre Herde zwischen den Trümmern. Da fanden sie eine Kelleraufgang, aus der edler Weinsaft in ihre Nasen stieg. Um die Tiefe zu erforschen ließen sie einen Knaben an einem Seil hinab, der Unschlun hielten sollte. Als Leibje sagten sie ihm heraus. Seitdem wagt sich niemand mehr in die Trümmerstätte und die Kelleraufgang ist längst verschwunden<sup>1)</sup>.

In verschütteten Bergkellern der Jörnburg, die auf dem an die „Monsieur“ genannten „Schloßhügel“ bei Wallstein stand, sind außer anderen Schätzen auch urale Weine in der Haut verborgen. Eine die Ammerländer Sage weiß zu berichten, daß ein Mädchen bei einer Wallfahrt auf dem Götschberg auf einmal starken Weingeschmaß spürte. Als sie nachforschte, wo er herkomme, entblößte sie im Boden ein Leib und durch dasselbe einen großen Keller, wobei viel Wein in seiner Haut lag. Auf dem Rückweg wußte sie den Leuten, die mit ihr wollten, Keller und Wein zeigen; aber da war kein Leib mehr zu sehen. Auch der im Münzigen Krieg zerstörte „Wirtskeller“ bei der ehemaligen Kapelle im Höflescher Tal, wo lange Arkerfeld ist, birgt wie der Bodenspiegel gezeigt haben soll uralen Wein, der nur noch in seiner eigenen Haut liegt<sup>2)</sup>. Dasselbe wird von dem ehemaligen Bergschlöß Parstein erzählt, das den Grafen von Rieneck gehörte. Auch hier soll in den Kellergewölben unter den Bergtrümmern der Wein, nachdem die Flasser verunreinigt sind, in der eigenen Haut liegen<sup>3)</sup>.

Wie im Spessart so ruhen auch im Steigerwald edle Weinschätze tief unter den Erdhügeln. Im verschütteten Keller der Hohenlandsburg stand ein Knochen, der sich in die Höhlengänge der Raine wagte und in einem Schacht fiel, auf dem Boden eine Menge Weinfässchen. Er steckte zwei davon ein und kam nach langem Unterholen in den unterirdischen Gängen mitten im Wald an die Erdeherkräfte. Dalmat erzählte er das Abenteuer. Baron von Polizei kaufte ihm die beiden Flaschen für je einen Kronenthaler ab. Als der Knochen aber den Durchbruch in den Keller zeigen wollte, konnte er die Stelle nicht mehr finden.

In einem Tal hinter dem Friedrichsberg bei Ahornwind soll einmal ein „Drelein“ in der Bäume gelegen sein. An der Stelle der sagenhaften Wüstung finden sich noch Flurnamen, wie: Hausbrunn, Hausswiese, Gottesackerlein und